
Sesion 32.a estraor~inaria en 30 ~e NovieID~re ~e 1903 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR BARROS LVCO 

S'DUAT- :rO ( El selior SECRET ARIO.-Por falta de 
Acta: Se da lectr,ra a la de la sesíon aU'erior i es aprobada. los señores Presidente i vice, en eumpli

-Cuent~: Se"da cuenta. d~ lo si~~liellte: Dos mensajes miento al Reglamento, corresponde presi
del Pr.esldente d~ la RC.I,ubhca relatIvos al asc~?so de don dir la presente sesion al señor Blanco 
FranCIsco 2. o Sanchez 1 de don Adolfo Rodnguoz en la • . 
Armada.--Un olicio de la Cámara de Diputados relativo El señor BLANCO.-El estado de mI 
a un suplemento de la partida 2. a dol presa puesto del In salud no me lo permite. Puede el señor 
terior; Un, i~forllle do la ~?nli~ion de GoJ¡i~rl1o relat~vo Barros Luco presidir la sesion. 
a un emprestlto .d? la MUUlClpahdad de Santiago; Un ll~ El señor SECRETARIO.-Corres o d 
forme de la ComlslOn Permanente de Presupuesto. reh.tl' P n e 
va a la inversion de ochooientos mil pesos en varios ferro. entónces al señor Barros Lueo. 
carriles; Dos solicitudes de gracia de don Pedro P. Gatica El seftJr Hartos Luco pasa a presidir la 
i doña Julia Ram/rez -El señor MÍltistro de Marina pide 

sesioll. 'sesion secreta para los proyectos sobro ascensos.-EI señor 
Sil va Cruz pide preferencia" para la .esíon de mañ" na, 
para el proyecto relativo a un empréstito a la Municipa. 
lidad de los Anjeles.-El señor Rozas pide la misma 
autorizacion para un proyecto SObN ceder 6n Pisagua un 
terreno fiscal para una iglesia.-EI señor Reyes pide pre· 

Se di6 lectura al acta siguiente, la que 
/ué aprobada: 

ferencia para un proyecto sobre conduccion do hilos eléc· «SESION 31. a ESTRAORDlNARIA DEL 27 DE 
tricos.-El señor Balmaceda hace observaciones sobre NOVIEMBRE DE 1903 
concesiou de terrenos fiscales, a lo que COfJtesta el señor 
!tIinistro.-EI señor Balmaceda pide preferencia para 
concesion de terrenos en la Pampa del Tamarugal.-Se Asistieron los señores Barros Luco, 
habla un poco sobre las concesiones anteriores i la con ce· Ballesteros, Bannen, Charme, Errázuriz 
'siou nI senol' Colsou.-EI soflor Puga Borne recuerda los VI'meneta, Escobar, Matte, :Montt, Reyes, 
méritos contraidos por el señor Lecoq, a lo quo contesta S· C 
el seuor Ministro.-EI señor Barros Luco recuerda el su. Rozas, Saavedra, Sanfuentes, tlva ruz, 
plemento pedido por nuestra Oimara.-Queda acordada Silva Ureta, Vial i Walker Martinez, i los 
su discusion.-Se acuerda discutir en la próxima sesion sefí.ores Ministros de Hacienda i de In
el proyecto relativo a un empréstito de la ~unicipalidad dustria i Obras Públicas. 
do Santiago.-Se dan por aprobadRos los indicaciones pre· A b d 1 dI' . 
cedentes.-Se aprueban los gastos de Secretaría presenta. r~o a a e acta e a seSIOn anterIOr, 
dos por la Cámara de [liputados.--Se constituye la Sala se dIO cuenta de los siguientes negocios. 
-en seston secreta.-Se levanta la sesion. ? 

Asistieron los se'ñores: 
Balmaceda, José Ellas 
Ballesteros, Ma.nuel E. 
Bannen, Pedro 
Blanco, Ventura 
Errázuriz Urmeneta, R. 
González, Juan Antonio 
Latorre, Juan José 
110ntt, Pedro 
Puga Borne, Federico 
Reyes. Vioente 

RozBoB. Hamon Ricardo 
Saavedra, (X¡rnelio 
Sanfuentes, Juan Luis 
Silva Cruz, Raimundo 
Vial, Alejandro 
Walker Martínez, CárloB 
1 los señores Ministros de Ha· 

cienda, Guerra i lIarina e 
Industria i.ObraB Públicas. 

Jlensajes 

Uno de S. E. el Presidente de la Repú
blica en el que inicia un proyecto de leí 
que lo autorIza, por el término de un año, 
para contratar por suma alzada i en Iicita
ciorl pública la construccion de las obras 
públicas que se indican en el preámbulo 
del mismo proyecto como estudiadas para 
iniciarse en 1904, i cuyo valor asciende a 

,la suma de veintisiete millones ochocien-
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tos noventa i seis mil quinientos setenta i ¡ ticulo 14 del Reglamento Interior de Sala, 
nueve pesos cuarenta i un centavos. i propuso que se enviara, desde luego, en 

Se reservó para segunda le~tura. ~ informe a la Comision especial de Obras 
~ Públicas, designada en sesion de 9 de 

Oficios i junio último, el proyecto de lei, iniciado 
. i por S. E. el . Presidep.te, de .la República. 

Uno de la Honorable Cámara de Dlpu-\que lo autoriza, por el termmo d.e un a?<?, 
tados con el que remite aprobado un pro-:, para contratar por suma alzada I en hCl
vecto de leí que autoriza al Presidente de: tacion pública, la construccion de las 
la República para pagar, con fondos fis- (obras públicas que se indican en el preám
cales, la suma de treinta i un mil trescien- ( bulo del mismo proyecto como estudiadas 
tos noventa i seis pesos, que la Ilustre ,\ para iniciarse en 1904, i cuyo valor as
Municipalidad de Los Anjeles adeuda al ciende a la suma de veintisiete millones 
Banco de Santiago, por préstamo con- ochocientos noventa i seis mil quilJientos 
traido por ese Municipio para establecer setenta i nueve pesos cuarenta i un cen· 
el servicio de agua potable en la comuna. tavos. 

Se reservó para segunda lectura. Asi se acordó. 

Inforllles 
; El señor Ministro de IndustI'ia i Obras 

Dos de la Comision de Hacienda: eL Públicas espresó que es ul'jente el despa
primero acerca dell?royecto de lei, ~ni?ia- '. cho del mencionado proyect? de lei, i pidió 
do por S. E. el Prl3sldente de la RepublIca, a los señores Senadores, miembros de la 
que tiene por objeto condonar los intere- Comision Especial de Obras Públicas, se 
ses penales que adeudan los rematantes sirvieran tomarlo en consideracion a la 
de los terrenos del malecon de Valparaiso;" brevedad posible. • 
i el segundo, respecto del pro~ecto de lei, / 
remitido por la Honorable Cámara de Di-
putados que deterr!lÍna las sancion~s a El señ0r Rozas adujo algunas conside
que q ued?-n s<?metIdos los .t~soreros 1 de-: raciones en apoyo a la partida de cinco 
mas funCIOnarIOS que adr,rlllllstran fond,)s mil pesos que se consulta en el presupúes
del Estado cuando no rmden oportuna- to de Industria i Obras Públicas, como 
mente sus cuentas. ' subvencion al Ct;;lltro Industrial i Agrlcol8, 

Quedaron para ta~l~. . . e hizo dar lectura a una carta dirijida a 
I otro de .la ComlslOn de Industrla.1 Su Señoría por el secretario de esa inst[

Obras Publicas acerca del proyecto de lel,· tUCiOll referente a la labor que ésta tiene 
remitido por la Honorable Cámara de a su c~rgo. 
Diputados, que concede a los señores 
Duncan Fax j C.a, permiso para prolongar 
la linea férrea que une actualmente a El señor Silva Ureta espuso que, a pesar' 
Concepcion con l)enco, llevándola hasta de consultarse, desde algunos años atras, 
Lirquen. una partída para estudios del ferrocarril 

Quedó para tabla. ,llamado de Cabildo al Norte, esos estudios 

Solicitudes 
: no se hacian, i se practicaban otros por el 
: lado de la costa, para los cuales no se 
: consultaba partida alguna. 

Una de don Nemesio Muñoz V .. capi- El señor Ministro de Industria i Obras 
tan de Ejército, en la que pide se le de-: Públicas contestó que el Ministerio habia 
vuelvan los antecedentes acompailados a (resuelto que todas las comisiones de es
la solicitud que presentó a esta Cámaratudios formaran un solo personal, i que 
el 30 ,le abril de 1902, pidiendo se le reha- ; tomaba nota de las observaciones del ha
bilitara para acojerse a la lei de reCOlTI- norable Senador de Aconcagua. con el 
pensas de 22 de diciembre de 1881. objeto de ordenar que se practicaran los 

Se accedió a ello. estudios a que Su Señorla se habia refe
rido. 

Terminados los incidentes, continuaron 
Antes de entrar a la órden del dia~ el! las votaciones, pendientes en la sesían 

seflor Barros Luco, que presidió esta ~e- ¡ anterior, acerca del Proyecto de Leí de 
sion en virtud de lo dispuesto en el ar- Presupuestos de Gastos para 1904. 
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cultura de Santiago», fué aprobada en la 
MINISTERIO DE INDUSTRIA I OBRAS PÚBLICAS forma en que aparece en el cO,n~ra'pro-

yecto presentado por el señor MInIstro en 
El senor Barros Luco (Presidente) es- la sesion de hoí. 

puso que se tomaria por base para las La partida «Quinta No'rmal de Agricul
votaciones el proyecto presentado por el tura»), se dió, igualmente, por aproba~a 
Gobierno a la Comision Mista de Presu- en la forma en que aparece en el contra
puestos en el mes de junio último, proyecto presentado hoi por el señor Mi-

El senor Ministro de Industria i Obras ' 
'd" S h b' t 'd mstro. Púbhca~ IJO que u Senoria a la ('a¡ o La partida «Escuela de Arbori?ultura 

a la seslon ac.tual un contra-p~~yec~o en frutal i de Víti-vinicultura de VIcuña», 
que se ~onteman algunas m,o(;hticacIOnes fué suprimida en conformidad a lo pro-

e necesarI,a~ para el bue~ servICIO, pero que puesto en el referido contra-p:oyecto. , , 
para faCIhtar en esta ~~mar,a el despacho La partida «Escuela PráctIca de VltI; 
del presupuesto del ~lmst~rlO de su cargo, cultura i Vinicultura de Cauquénes», fue 
propondrla esas modIficacIOnes en la Ho- aprobada con la modificacion de glosa 
norable C~mara de Diputados. , propuesta en el proyecto pre,sentado por 

La l-'artlda 410, «Se~reta~ia», se dló por el Gobierno en el mes de jumo. . 
aprobada con las modIficaCIOnes propues- La partida «Escuela Práctica de AgrJ
tas en el proyec~~ pres~ntado por el Go- cultura de Chillan», fué aprobada con el 
bierno a la ComlsIOn MIsta en el mes de rubro de «Escuela de .Agricultura Jerreral 
junio último.. . ., e Industrias Animales de Chillan» con las 

El,senor}vllmstr<? ,de IndustrIa 1 Ob!,as modificaciones propues.ta~ en el contra
Púbhcas, dIJO q~e SI Iba a vota,rs~ partIda proyecto presentado hOl, I en el proyecto 
P?r partida, crela que no habrla ~ncon~e- presentado en junio. , , 
mente para ql!e S~ Senoría pU~lera PI 0- La partida "Escuela PráctIca de Agrl
poner las modIficaCIOnes c~ntenIdas e~ el cultura de Concepcion», fué aproba.da con 
contra-proyecto que ha traldo a la seSIOn el rubro de «Escuela de Agricultura Jene-
actual. " , ral i de Arboricultura de Concepcion» cO,n 

Con este motIvo hICIeron algunas ob: las modificaciones propuestas en el referl
servaciones los senores Montt, ~atte I do contra-proyecto del senor Ministro, i 
Ministro de Industria i Obras Púbhcas. en el proyecto presentado en junio. 

El señor Presidente, esp,!so que ~e vo- La partida "Escuela Práctica de Agri-
taria partIda, p~r partId1l;' 1 que estImaba cultura de Ancud», fué aprobada con el 
que no h,a~rla InconveI?-lente para q~~ el rubro de «Escuela de Cultivo, Ganadería 
senor MInIst,rO pro~uslera las modIfica- i Agricultura de Ancud», i en la forma 
ciones qu tUVIera a bIen. propuesta en el proyecto presentado por 

As1 quedó acordado. el Gobierno a la Comision Mista en el mes 
Igualmente, se acordó dar por aproba- de juaio último. 

das todas las partidas resI?ecto,de las cua- La partid,a (nueva) «Estacion Agronó
les no se propone modIficaCIOnes en el mica»~ se dlÓ por aprobada tal cornil figu7 
proyecto I)f(~sentado por el G~bierno ~ la ra en el contr~-I?royecto presentado hOl 
Comision MIsta en el mes de JUnIO, nI e~ por el señor MInIstro. " 
el contra-proy~cto traído por el señor MI- La partida «Estacion de Pat.oloJilJ: VeJe-
nistro a la ses IOn actual., tal» que debe coloc,arse a contmu~Clon de 

La partida (nueva) «InspecclOn de En- la partida «EstaclOn AgronómI~a»t fué 
señanza», se dió por aprobada: tal como aprobada tal como figur~ e,n la lel de pre
aparece en el proyecto d~l GobIerno pre~ supuestos vijente, suprImiéndose elttem 
Mntado en el mes de JunIO. de mil pesos para atender al pag,o de los 

Las partidas dnstitut? A¡.;rlcola» i.«Ofi- sueldos ~el dlrect~r de~ l,a estaCl~n, bO
cina de Prevision del Tiempo», se dIeron l'respondlente a 10s me::;e::;, de Il:0v~em re 
por aprobadas en la forma propuesta por i di~íernbre, a ra~on de dIez mil francos 
el senor Ministro en la sesion actual. al ano, en cOllformIdad a lo pr?p,uesto en 

La partida «Escuela de Medicina Vete- el contra-I?royecto del señor ,MInIstro ... 
rinaria»), fué aprobada tal como figura en La partida. ,lnueva) «Agronomos rella
el proyecto presentado por el Gobierno nales», se dIO por aprobada tal CVdlO

h 
: 

en el mes de junio, , , gura en el cont~a~proyecto presenta o 01 
La partida «Escuela PráctIca de Agfl- por el senor MImstro. 

s. E. DI S. 
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La partida «Seccion de Ensayes Zooló- pesos, para arriendo de casa, como se in

jicos i Botánicos», que debe colocarse a dica en el mencionado contra-proyecto. 

continuacion de «Agrónomos rejionales», Las relativas a las escuelas profesiona

fué aprobada en la forma en que aparece les de niñas de Talca, Lináres, Chillan i 

en la lei de presupuestos vijente, con las Valdivia. se dieron por aprobadas con las 

modificaciones propuestas en el proyecto modificaciones propuestás en el contra

presentado en junio por el Gobierno, su- proyecto presentado por al Gobierno en 

primiéndose de éste los item de dos mil jumo. 
pesos, para publicaciones, i de mil pesos La paI·tida «Escuela de Artes i Oficios», 

para gastos de escritorio, i agregándose fué aprobada con las modificaciones pro

un item de dos mil setecientos pesos para puestas en el contra-proyecto del señor 

gastos de la Esfacion de Piscicultura de Ministro, i en el proyecto presentado por 

rio Blanco, como se indica en el contra- el Gobierno en junio. 

proyecto del señor Ministro. La partida «Sociedad de Fomento Fa-

Debe tambien suprimirse en el item bribJ, fué aprobada con las modificaciones 

12942, que consulta el sueldo del jefe de indicadas en el proyecto del Gobierno. 

la seccion, las palabras que dicen «don 
Federico Albert». 

La partida 434, «Gastos variables», sub
vencion a la Sociedad Nacional de Agri
cultura, fué aprobada con las modificacio
nes propuestas en el contra-prúyecto del 
sefior Ministro. 

La partida 436, "Sociedad Nacional de 
Viticultores') fué ~uprimida, en conformi
dad a lo indicado en el mismQ contra
proyecto. 

PARTIDA 443 

Gastos variables jenel'a¿es 

El señor Ministro de Industria i Obras 
Públicas pidió que esta partida se dividie
ra en dos, en la forma siguiente: 

«PARTIDA ••• 

La nueva partida relativa a la oficina Su~vencionqs a estabte~imientos de instruc

encargada de las informaciones, estadis-¡ cwn, 1eb.zendo practlCa~se en tod~s.los es

tiea i pu. blicaciones agr1colas, fué aprOba-¡ ~ableczrrl:zentos subven~lOnados vzsztas de 

da en la form~ p~opue:;ta por el Gobiel'.no tnspeccwn, de qlfe da~'a cuenta al Congreso 

en el mes de lumo, reducIéndose de dlez en el mes de setzemble. 

mil a cinco mil péSOS el item que dice: « Pa-
ra la organizacion de esta oficina», en Gastos variables 

conformidad a 10 indicado en el contra-
proyecto del señor Ministro. Item . 

Las partidas 423, «Escuela Profesional 
de Niñas de Tacna»; 425, «Escuela Pro-
fesional de Niñas de Antofagasta», i 426, » 
nEscuela Profesional de Niñas de la Se
rena)), fueron aprobadas con las modifica
ciones propuestas en el proyecto presen
tado por el Gobierno en junio. 

La pqrticl a r'elati va a la (( Escue la Pro fe
sional de Niuas de Santiago)), que lleva el 
númerú 421, fué aprobada en la forma en 
que aparece en la lei de presupuestos vi
jente, debiendo dál'sele la colocacion co-
rrespondiente. ( » 

Las partidas referentes a las escuelas I 
profesionales de niñas de Valparaiso i de 
San Fernando, se dieron por aprobadas 
con las modificaciones propuestas en el 
contra-proyecto del señor Ministro, i con )) 
las del proyecto presentado en junio. 

La partida «Escuela Profesional de Ni
iias de Concepcion»), fué aprobada agre
gándose un 1tem de dos mil setecientos 

Para ausilio de los ta
lleres de San Vicen
te de Paul en San-
tiago .............. $ 

Para ausiliar el curso 
profesional del Liceo 
de Niñas de Copiapó. 

Para au~iliar a 1& Es
cuela Técnica de Ofi
cios Manuales, esta
blecida en Santiago 
bajo los auspicios de 
la Orden Tercera de 
Santo Domingo .... 

Para ausiliar a la Es
cuela Taller de la So
ciedad de Instruc
cion Primaria de 
Chillan ........... . 

Para ausiliar a la Es
cuela Profesional de 
Niñas a cargo de las 
Hijas de MarIa Au-
sihadora" ........ . 

6,000 

3,000 

6,000 

3,000 

6,000 
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Item .. Para ausiliar a los ta- El señor Montt, por su parte, propuso 
que la glosa de la primera de dichas par..; 
tidas, se redactara en estos términos: 

llereg de la institu-
cion Manuel José 
Irarrázaval. ..... , " $ 5,000 

') Para subvencionar a 
«Subvenciones a estáblecimientos de 

instruccion, debiendo practicarse en to
dos los establecimientos subvencionados 
visitas de inspeccion de que se dará cuen-

Item 

" ») 

), 

)' 

» 

» 

escuelas talleres. . . . 10,000 

PARTIDA ••• 

Gastos variables jenerales 

.. Para trasporte i flete. $ 
.. Ausiliares i suplentes. 

Imprevistos ......... , 
Para creacion de nue

vos cursos profesio· 
nales, -aumento del 
material de enseñan
za, conservacion, re
paracion i de m as 
medidas destinadas 
a su mejoramiento, 
etc., etc .......... . 

Para pago de sueldos 
a los empleados su
pernumerarios, i a 
los que subroguen 
a los pro}?ietarios le
j 1 t i m a 1 temporal
mente impedidos pa
ra ejercer sus funcio-
nes ............. . 

Para pago de primas a 
la produccionde azú
car de betarraga, en 
conformidad a la lei 
número 1765 de 31 
de diciembredrt898. 

Para atender a la ins
talacion del Ministe
rio en su nuevo lo-
cal ............... . 

Para atender al pago 
de cuentas pendien
tes por cablegramas 
i útiles de escritorio 
de las oficinas del 
Ministerio de Indus
tria i Dil'cccion de 
Obras Públicas ..... 

Para adquisicion de 
doce máquinas de 
escribirsistema«Ad
ler)) destinadas a las 
escuelas profesiona-
les de nifias ...... .. 

15,000 
5,000 

15,000 

10,000 

5,000 

14,000 

15,000 

10,860 

ta al Congreso en el mes de setiembre. 
Así se acordó. 
El seilor Bannen pidió que se votaran 

los item de la misma partida que excedan 
de tres mil pesos. . 

Se suspendió la sesion. 
A segunda hora, el señor Matte pidió 

que aquellos item que figuran con mayor 
cantidad en el proyecto presentado por el 
Gobierno en junio, que en la partida pro
puesta por el señor Ministro, se votaran 
primero con la mayor suma. 

Despues de algunas observaciones del 
señor Bannen, se procedió a consultar a 
la sala en la forma indicada por el sen.or 
Matte. 

Votado, en consecuencia, con la suma 
de diez mil pesos el item para ausilio de 
los talleres de San Vicente de Paul, de 
Santiago, resultaron ocho votos por la afir
mativa i ocho por la negativa. 

Repetida la votacion dió el mismo re .. 
sultado, quedando, por lo tanto, desecha. 
do dicho item con el monto de diez mil 
pesos. . 

En seguida fué aprobarlo el mismo.item, 
por trece votos contra tres, con el mon
to de seis mil pesos. 

El item de seis mil pesos para ausiliar 
la Escuela Técnica de Oficios Manuales 
establccida en Santiago bajo los auspicios 
de la Orden Tercera de Santo Domingo, 
fué aprobada por diez votos contra seis. 

Votado con el monto de diez mil pesos 
el item para ausiliar a la Escuela Profe
sional de niñas a cargo de las Hijas de 
Maria Ausiliadora, resultaron ocho votos 
[>01' la afirmativa i ocho por la negativa.

Repetida la votacion dió el mismo re-
sultado, quedando, por lo tanto, desecha
do dicho ítcm con el monto de diez mil 
pesos. 
, En. seguida fué aprobado el mismo item, 

p0r once votos contra cinco, con el mon
to de seis mil pesos. 

Votado con el monto de diez mil pesos 
el Item para ausiliar a los Talleres de la 
Institucion Manuel José lrarrázaval, fué 

3,600 desechado por nueve votos contra siete. 

Se suprimen los item 12974, 13975, 
1.2979, 12880, 1288212983.» 

El mismo Item fué, en seguida, apro
bado [>or once votos contra cinco, con el 
monto de cinco mil pesos. 
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La~ votaciones anteriores fueron se- presentado por el Gobierno en junio. 
cretas. con las del contl'a-proyecto del señor Mi-

El ttem de die! mil pesos para subven- nistro, dejándose subsistente el ítem 
@ionar a Escuelas Talleres, se dió por 13179, injeniero jefe de la sub-seccion, 
aprobado. cinco mil pesos, que se suprimia en dicho 

La partida quedó aprobada en la forma contra-proyecto. 
p~puesta por el serlOr Ministro i con la Las partidas 454 a 466, inclusive, se 

'mdicacion del señÜ'I' Montt. reemplazaron por las que se proponen en 
La seguncda partida propuesta por el se- el contra-proyecto del señor Ministro bajo 

tt<?r Ministro con el rubro de «Gastos el epígrafe de «Ferrocarriles en estudio». 
variables jenerales», se dió por aprobada. Las partidas 467 a 477 se reemplazaron, 

La partida 442, para propagar el uso í igualmente, por las que se proponen en el 
aplica9ion de ahorros en la agricultura del referido contra-proyecto bajo el epígrafe 
pais, etc., quedó suprimida en conformi- de «Ferrocarriles en Construccion)). 
aad a lo propuesto en el proyecto presen
tado por el Gobierno en el mes de junio. 

La partidad 444, (,Jubilados», se dió por 
aprobada con las agregaciones propuestas 
en el coatra-proyecto traido hoi por el 
"eñor Ministro. 

Seccion de Obras Públicas 

PARTIDA 478 

Gastos variables 

Esta partida fué aprobada en la forma 
propuesta en el mencionado contra-pro
yecto. 

PARTIDA 479 
La partida 445, «Direccion Jeaeral de 

Obras Públicas», se dió por aprobada con Ferrocarriles en esplotacion provisz'onal 
las modificaciones propuestas en el con
tra-proyrécto del señor Ministro i con los 
del proyecto presentado por el Gobierno 
en junio. 

La 446, «Inspectores Jenerales de Obras 
Públicas», quedó aprobado en la forma que 
indica el contra-proyecto del señor Minis

,tro (fecha 15). 
La 447, ~Defensa de Poblaciones con

tra lag crecidas de rios i esteros», fué 
aprobado con las modificaciones propues
tas en el proyecto del Gobierno. 

Se dió por aprobada con la modificacion 
propue8ta en el contra-proyecto del se
ñor Ministro. 

La partida 480, «Ferrocarril de Vilos al 
rio Choapa)); fué aprobada con la modifi
cacion del contra-proyecto del señor Mi
nistro (a fs. 27). 

PARTIDA 481 

Ferrocan il de Tongoi a Trapiche 
La. partida 448, «Construccion i repara

don di puentes», fué aprobado con las Esta partida fué aprobada en la forma 
Jnodit'icaciones.propuestas en el proyecto en. que .aparece en el ~o.ntra-proyecto 
del GobierIlo i en el contra-proyecto del trmdo hOl. por el señor Mllllstro. 
eeflor Ministro. La partIda 482, «Jubilados)), se dió por 

La 449, «Apertura i reparacion de ca- aprol;>ada con la agregacion indicada en el 
minos~, fué aprobada COIl las moditicacio- referido contra proyecto. 
lÍes. propuestas en el proyecto del Gobier
no 1 en el contra-proyecto del señor Mi
pistro. 

La partida 450, «Diversos Gastos, Gas
tos variables», fué aprobada con las mo
dificaCÍ0nes propuestas en el proyecto 
del. Gobierno i en el contra-proyecto del 
señor Ministro. 

Secoion de Ferrocarriles 

Ferrocarriles en esplotacion 

La partida 483, «Empleados de lei)), fué 
ap'robada como figura en el presupuesto 
VI)ente, como se propone en el contra
proyecto del señor Ministro. 

Las partidas 484 a 488, «Suplencia de 
empleados», se dieron por aprobadas con 
las modificaciones propuestas en el pro
yecto presentado por el Gobierno en junio 

L:;t partlda 453, «~ersonal aus~lia;r de la i con las ind!c~das en el contra-proyecto 
JteCCIOI¡ de ferrocarriles Qn estudIO 1 cons- del señor MInistro. 
ttucciOllll, se dió por aprobada con las mo- . El señor Montt mani.festó la convenie¡¡. 
di!cacNnes propuestas en el proyecto Cla de que en lo SUCeSlvl? se consignaran 
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en el presupuesto detalladamente los em
pleados de leí. 

El señor Ministro contestó que tendria Item .. 
mui presente la observacion del honora-
ble Senador por Cautin. 

La partida 489, «Indemnizaciones» fué 
aprobada con la modificacion propu~~ta 
en el contra-proyecto del señor Ministro. 
~ partida 490, {(Lineas de norte i sur», 

se dlÓ por aprobada con las modificacio
nes ,indicadas en el mismo contra-proyec
to, 1 en el. pl'oyecto presentado en junio. 

La partida 491, «Gastos ostraordinarios 
i obras nuevas», se dió por aprobada en 
la forma en que aparece en el contra-pro
yecto del senor Ministr'o, 

Presupuestó en oro 

PARTIDA 525 

traccion j maestran-
za ..... , ........... $ 

A don Alberto Ali
b a u d, sub-director 
de la Escuela de Ar
tes i Oficio~, para 
que estudie en Eu
ropa o Estados Uni~ 
dos la organizacion 
de establecimientos 
de enseñanza técni
ca industJ'ial, con la 
obligacion de distri
buir en las fábricas 
i de vijilar a los 
alumnos de la Es
cuela de Artes que 
se envien al estran
jero. L. P. 1903 .... 

PARTIDA 526 

4,800 

5,000'» 

Pensionados en el estranjero 
Esta partida quedó aprobada en la for-

Esta partida quedó aprobada a pro- ma propuesta en el contra-proyecto del 
puesta del señor Ministro, en los términos señor Ministro, con escepcion delttem de 
siguientes: treinta mil peso~, para atender a los g-as

tos de la seccion chilena de la Esposicion 
{(ltem .. Par a subvencionar de San Luis, que fué desechado por ca~ ~,' 

con un mil pesos a torce votos contra uno, i con la supresion, 
cada uno de los vein- del ítem, de la lei de presupuesto vi1ente, 
te alumnos diploma- que consulta sesenta 1 tres millones seis. 
dos de la Escuela de cientos dos mil setenta i siete pesos, para 
Artes i Oficios, que atender al pago de las cuentas pendientes 
van anualmente a de la Esposicion Pan Am~icana de Bú· 
Europa o a Estados ffalo. 
Unidos a perfeccio- PARTIDA (nueva) 
nar por tres años su 
instruccion ... , . , ., $ 20,000 Comision inspectora de materiales e:n 

Item .. Al director del Insti- Europa 
tuto Agrícola don 
Enrique Taulis, para Esta partida se dió por aprobada en 
estudiar'en los Esta- conformidad al proyecto presentado por 
dos Unidos, Agri- el Gobierno en junio, i al contra-proyectQ 
cultura jeneral i or- del señor Ministro. 
ganizacion de la ins- La partida 527, de la lel de pre$upue&-
truccion agrícola... 6665 tos vijente. "Seccion de Ferrocarrile$l, s. 

Item .• A don Guillermo Cór- 'dió por aprobada con la agregacion pro-
dova, para que estu- puesta en el proyecto presentado por el 
die en Europa artes Gobierno en el mes de junio último. 
industriales. Leyes Quedaron terminaaas las votacioneli 
de presupuestos de acerca del presupuesto de Industria i 
1902, 1903 i 1904. . . 3600 Obras Públicas, i se acordó comunicarlo 

Item .. Para sostener en Eu- 'a la Honorable Cámara de Diputados sin 
ropa o Estados Uni- esperar la aprobacion del acta. 
dos al injeniero de Se levantó la sesion». 
1 a maestranza d e 
Santiago, don Wen- En seguida se di6 cuenta: 
ceslao Sierra, encar- 1.° De los siguiente mensajes de S. E. el 
gado .de e ~ t ud i a r Presidente de la República: 
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a) (Conciudadanos del Senado: 

Con el retiro de don Arturo Fernández 
Vial ha quedado una vacante de contra
almirante en el escalafon de nuestra Ar

«Santiago, 28 de noviembre de 1903.
Con motivo del mensaje i antecedentes 
que tengo la honra de pasar a ml;\nos de 
V. E., la Cámara de Di.putados ha dado 
su aprobacion al siguiente 

mada. PROYECTO DE LEI: El capitan de navío don Francisco 2.° 
Sánchez es el mas antiguo de los de su 
grado i cuenta, a juicio del Gobierno, con Articulo único.-Concédese un suple
méritos suficientes para ascender al em- mento de seis mil dosci~ntos cincuenta 
pleo inmediatamente superior. pesos, alltem 48 ?e la parIda 2." del pre-

Dicho jefe hizo la campaña en la guerra supuesto de ~nterlOr, que consulta fondos 
contra España i tambien la primera i se- para gastos ]~nerales de Secretarl:;t d~ la 
gunda campañas de la guerra contra el C.ámara de .nlputado~, a fin de restItUIr a 
Perú i Bolivia; siendo uno de los sobre- ~lCho item,Igual cantidad que por error se 
vivientes del combate de Iquique, en el lIl~put? a el para. atender a gastos de pu· 
cuartomó parte embarcado en la gloriosa bhcaclOnes, en virtud del decreto número 
corbeta Esmeralda. 439 de fecha 14 de febrero del presente 

En la hoja de servicios que se acompa- año. . 
ña encontrareis todas las comisiones que Dios guarde a V. E.-LUIS COVARRÚ-
el señor Sánchez ha desempeñado como BIAS.-R. Blanco, Secretario.» 
tambien las campaña:~ i acciones de gue- Se acordó acceder. 
rra en que ha tomado parte. 

Por las consideraciones espuestas ven- 3.° Lel siguiente informe de la Comision 
go en solicitar vuestro acuerao para as- de Gobierno: 

«Honorable Senado: 
cender al empleo de contra-almIrante, al 
capitan de navla de la Armada, don Fran
cisco 2.° Sánchez. 

Santiago, ... de noviembre de 1903.
JERMAN RlEsco.-L. Barros Méndez.» 

La Comision de Gobierno ha tomado en 
consideracion un proyecto de lei, iniciado 
por~. E. el Pr~sidente d~ la República, 
que hene por obleto autorIzar a la Muni-

b) <Conciudadanos del Senado: cipalidad de Santiago para que contrate 
. . . c.on los banc,?s de est~ capital un em¡:>rég-

Se ha concedIdo su retIro ~l capltan de \ tIto de noveCIentos mIl pesos destinade 11 
navl0 de la Armada don RICardo Beau- cancelar las deudas pendientes de la Cor
gency i ha quedado por consigui'3nte una poracion. 
vacante en el escalafon respectivo. Estas deudas son de diverso orljen i 

El capitan de fragata don Adolfo Rodri- naturaleza i alcanzan a la fecha a nove
guez cuenta ya con treinta i cuatro miOs.; cientos cincuenta i ocho mil seiscientos 
de servicios, de los cuales mas de veinti- noventa i ocho pesos distribuidos asl' 
cinco ha permanecido embarcado. . 

Hizo la primera campaiía en la guerra 1. Cré~ito del Banco de 
contra el Perú i Bolivia habiéndose eo- ChIle, para pago de 
contrado en los combat~s de Pisaiua i carretoneros de la poli-
Arica. c~a. de aseo ........•. $ 35,000 

Por la hoja de servicios que 08 acom- 2. Credlto de~ Banco Espa
pafio podrels imponeros que dicho jefe ... ñol Italiano .. :., ... '.' 
tiene méritos para ascender al empleo su- 3. :re~daspor forraJ.e~uml' 

5,839 50 

perior, i con arreglo al número 9 del ar- llIstrado enlos ':lltlmos 
ticulo 73 de la Constitucioll

J 
solicito vues- meses de 19031 cuyas 

tro acuerdo para concederle el empleo de cl~ent~s están en tra-
capitan de navl0 de la Armada. nl1~aClOn ...... , ... , .. 

'. . i 4, VarIas pequeñas cuen-
SantIago" .. de n~vlembre. de 1903.-¡ tas diversas i en trami-

JERMAN RIEsco.-L. harros Mende::.» ¡ tacion .............. . 
Para segunda lectura. 15. Juicios en tramitacion, 

~ devolucion del diez por 
2¡o rel siguiento oficio de la Hon()r~'ble¡ ciento análogos al del 

tf.mara d.e Dip\l\adolt , lefiQI' Silva ¡ 1 I , ~ • I 4 I , 

17,850 

5,000 
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6. Embargos judiciales .. _ $ 
7. Servicio de la deuda 

municipal .......... . 

120,00,0 

58,400 

bUelon no sea embargable sin~ b bene
fieio de los tenedores de bonos de este 
empréstito. 
La~ entradas que la corporaci~n ha te

nido en les últimos tres anos asclenden a 8. Terrenos cedidos a la 
via pública, ea estado 
de pago ........... .. 

9. Saldo de lo adeudado 
en esta fecha a los 
acreedores que tirma
ron el convenio de 29 

84,450 33 cinco millones cuarenta i un mil cuatro
cientos cincuenta i cuatro pesos s~senta 
i siete centavos, i su deuda consolld.ada, 
con un monto p'rimitivo de un mlllon 
ciento sesenta mIl cien pesos, ~e ~aya r~ 

de mayo último ..... . 
10. Cuentas de acreedores 

que no han entrado en 

359,905 22 ducida a novecientos noventa 1 cmco mll 
seiscientos pesos. De modo que, levan
tado el nuevo em¡:réstito, la deuda en 

142,253 66 bonos subil'á a un millon setecientos se
el convenio ......... . 

senta i cinco mil seiscientos pesos, cuyo 

:$ 958,698 71 servicio anual de intereses i amortizacion 
importará ciento ochenta i ocho mil sete-

Como se ve, no todos los créditos revis- cientos setenta i cinco pesos. 

ten el mismo carácter. Algunos son in- La Comisi0n ha visto con satisfaccion 

mediatamente exijibles; otros no vencen que el Municipio ha adoptado últimamen

hasta el año venider?, como los que figu- te algunos armerdos tendentes a dismi

r.a~.en el número 9, l.otros son derec.hos nuir sus gast0s, principalmente en el r!ln:t0 

htlJIOSOS, que I,lo.c~:mstltuyen ~eli(;la actual, de empleados, i es de desear que contmue 

como son los JUlClOS en tramltaclOn a que en el mismo propósito, porque su presu

se refiere el número 5. . puesto es susceptible aun de mayores re-

.Aun dc~t~o ~e la norma filada p.or.la ducciones sin perjudicar en nada los ser

let de mUnICIpalIdades, cabe el emprestIto v:eios locales. Este f.,S, por lo demas, el 

d.e novecieI,lt?s mil pesos, cuya auto.ri~a- único camino que le permi~irá nivelar sus 

?lOn se solicita; no obstante.' l~ ComlslOn entI adas c')n los gastos, 1 que, cancela

Juzga que su monto debe limitarse a lo das sus deudas actuales, no se vea en poco 

e:;trictamente n~cesario para la ca~~ela- tiempo mas asediada por nuev?s cr~ditos, 

~lOn de los crédItos actualmen~e eXIJlbles que la coloquen en la dificil sltuaclOn en 

1 ha cal?ulado que, para tal objeto, bast:'l que hoi se encuentra. 

la cantidad de seteclOntos setenta mIl El proyecto que nos ocupa no paede 

pesos. ser materia de un simple acuerdo del Se-

Juzga i~ual~ente que no. hai. r~zones nado, tanto porque el empréstito !lo se 

de convemenma que aconsejen hmItar el destina a obras locales estraordinarlas de 

c!lmpo en. que los bonos deben colocars~) seguridad, salubridad, aseo, viabilidad, 

Clrcu~scrlblendo a I~s bancos ~e I.a capl- instruccion o beneficencia, únicos objetos 

tal, sm? 9~e debe dejarse ámpha hbertad para los cuales la Municipalidad puede 

al ~..lmClplO p~ra que l~s coloque en l~s contraer empréstitos ccn acuerdo de esta 

meJ?r.es ~ondl~lO~~S pOSibles por me~:ho Cámara; como por limitarse el derecho. de 

de hcItac~on pub.hca, a que ~e~gan opclOn embargo de una parte de la con~ribuclOn 
tant? las mstJtUClOnes de credlto como los de habel'es, que solo pued9 autorizarse en 

particulares. virtud de una lei. 

En mérito de las consideraciones que 
anteceden, la Comisir)n os propone otor
gar la autorizaciol1 solicitada en los tér
minos del siguiente 

Pl10YECTO DE LEI: 

A fin de que los bonos que se emitan, 
tengan buena aceptacion en el mercado i 
no se coticen con descuento, hai que dar 
a los tenedores de ellos la seguridad 
de que serán oportunamente servidos i, 
con este propósIto, lo mas convenient0 es 
disponer que el pago de intereses i amor
tizaciC'n se efectúe por la TesorerIa Fscal 
de Santiago, con las cantidades corres- Articulo 1.0 AutorIzase a la. Municipa

pond:entes a la contribucion de haberes, lidad de Santiagü para contratar, en hcí

que perciba con arreglo al articulo 41 de tacion pública, un empréstito que no 

la lei de municipalidades. Para ma'TOI' ga- exceda de seteciento:3 setenta mil pesos, 

rantla, puede establecerse, ademas, que ¡ emitiendo bonos que ganen hasta ocho 

la palote cOl'1'espoP.dient0 de dicha ~O!\td ... 1 por ci.!3nto dA interes ~l ano i dQtI por 
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c~ento de amortizacion acumulat.iva, tam- i Fecha de iniciacion de los trabajos, 4 
bIen anual. I de octubre de 1897. 

Articulo 2. 0 El producirlo del empréS-

j
( Fecha en que debieron terminar los tra

tito se destinará esclusivamente a cance- bajos, segun contrato. 31 de diciembre 
l~l' las deudas pendientes de la Corpora- de 1900. . 
ClOno . Presupuesto oficial, con rieles i sin ma-

Articulo 3.0 El servicio de estos bonos terial rodante, tres millones ciento vein
s.e hará por la Tesorería Fiscal de San- ticuatro mil seiscientos setenta i siete pe
hago, la cual, para este efecto, retendrá sos treinta i un centavos. 
la cll;ntidad necesaria de las sUmas que Valor de los trabajos hechos desde la 
perCIba con arre~lo al artículo 41 de la lei iniciacion hasta el 1.. de agosto de 1903 
de municipalidades de 22 de diciembre cuatro millones trescientos veintitres mii 
de 1891. ci3nto sesenta i ocho pesos dieziseis cen-

Articulo 4.° La contribucion mobiliaria tavos. 
de la parte retenida por la Tp,sorer1a Fis- Invertido en inspeccion técnica, desde 
cal d~ ~antiag), será solo embargable a la iniciacion dtJ los trabajos hasta elLo de 
beneficIO de los tenedores de bonos de agosto de 1903. trescientos veintidos mil 
este empréstito. trescientos treinta i tres pesos treinta i 

Sala de Comisiones 28 de noviembre un centavos. 
de 1903.~-Ramon JJaJ'r~s Lur:o.- R. Esco- Valores que faltan por invertir en los 
bm'.-Ramon R. Rozas.-Reservándome el trabajos segun contrato, setecientos mil 
derecho de hacer algunas indicaciones du- pesos. 
rante la discusion, P. Rannen.» 

Para tabla. 

4. o Deol siguiente informe de' la Comi
sion. Permanente de Presupuestos: 

«Honorable Senado: 
La Comision Permanente de Presupues

tos con asistencia-del señor Ministro de 
Industriai Obras Públicas, ha examinado 
detenidamente los antecedentes necesarios 
para informaros acerca del proyecto de leí 
destinado a autorizar la inversion de ocho
cientos mil pesos en atender a los gastos 
que órijine la con"itruccion de los ferroca
rriles de Serena a Rivadavia, Alcones a 
Pichilemu, Tajea a San Clemente, Temuco 
a Carahue, Pitrufquen a Loncoche i Antil
hue a Loncoche. 

A fin de que la Honorable Cámara pue
da conocer lo que se ha invertido en cada 
una de las obras enumeradas, el estado en 
que se er.cuentran i lo que falta aun por 
invertir, estractamos a continuacion algu
nos de los datos que consigna la Diroccion 
Jeneral de Obras Púhlicas en un estado 
que llega hasta elLo de agosto último. 

Ferrocarril de Serena a Rivadavia 

(Precios unitarios) 

Lonjitud de la linea, ochenta i un mil 
ciento cincuenta kilómetros. 

Trocha, un metro. 
Plazo de constmccion fijado por el con

trato, treinta i ocho meses veintiocho dias. 

Ferrocarril de Aleones a Cardonal 

(Suma alzada) 

Lonjitud, 4,640 metl'Os. 
Plazo de construccion fijado en el con

trato, 26 meses. 
Fecha inicial del plazo de construccion, 

17 de julio 1901. 
Fecha en que deben terminarse los tra

bajos segun contrato, 17 agosto 1903. 
Presupuesto oficial sin rieles ni mate

rial rodante, cuatrocientos cuarenta i cua
tro mil cuatrocientos treinta i tres pesos 
noventa i nueve centavos. 

Presupuesto del contratista, doscientos 
noventa i cinco mil pesos. 

Valor de los trabajos hechos desde la 
iniciacion de la obra hasta el 1.· de agosto 
de 1903, ciento setenta mil setecientos 
t.reinta siete pesos sesenta i nueve cen
tavos. 

Valores invertidos en inspeccion técni~ 
ca en el mismo tiempo, noventa i ocho mil 
novecientos trece pesos treinta i siete cen
tavos. 

Valores que quedan por invertir en los 
trabajos segun contrato, ciento cincuenta 
i cinco mil cuatrocientos sesenta i seis pe
sos dieziseis centavos. 

Túnel del Arbol 
(Precios unitarios) 

Lonjitud 3,357 metros. 
Plazo de 0onstruccion fijado en el con

trato, cuatro años. 
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Fecha inicial del plazo de construccion, Plazo de construccion segun contrato, 
3 diclembre 1900. 30 meses. 

Fecha en que deben terminarse los tra Fecha inidal del plazo de constrLlccion, 
bajos, 3 diciembre 1904. 5 noviembre 1900. 

Presupuesto oficial, un millon setecien- Fecha de término de los trabajos, 5 ma-
tos mil pesos. . YO 1903. 

Presupuesto del contratista. Reduccion " Se inicia la esplotacion. provisional, 28 
del 20 por ciento sobre los precios unita- noviem bre 1902. 
dos oficiales. Presupuesto oficial sin rieles ni mate-

Valor de los trabajos hechos desde la rial rodante, dos millones treinta i un mil 
iniciacion de la obra hasta elLo de agosto trescientos treinta i cuatro pesos setenta 
to de 1903, seiscientos cuatro mil ocho- i siete centavos. 
cientos setenta i cuatro pesos dos cen- Presupuesto del contratista, un millon 
tavos. cuatrocientos sesenta i cinco mil pesos. 

Valores invertidos en inspeccion técni- Valor de los trabajos hechos hasta el 
ca en el mismo tiempo, noventa i ocho mil 1. 0 de agosto de 1903, ochocientos treinta 
quinientos setenta i cinco peso:'! treinta i i cuatro mil seiscientos ochenta i nueve 
dos centavos. pesos catorce centavos, 

Valores que quedan por invertir segun Inspeccion técnica, ciento sesenta i 
contrato, setecientos cmcuenta i tres mil siete mil seisciontos cuarenta i siete pasoa 
cuatrocientos veinticineo pesos noventa i noventa i oelio centavos. 
ocho centavos. Queda por invertir en los trabajos se-

gun contrato, och0cientos catorce mil 
Ferrocarril de Talea a Han Clemente doscientos ochenta i dos pesos dieziocho 

centavos. 
(Suma alzada) 

Fe!'? ocarril de Pitru/quen a Loncoche 
Lonjitud, 20.548 metros. 

(Precios unitarios) Plezo de construccion fijado en el con-
trato, 14 meses. Lonjitud, cincuenta mil veintidos me-

Fecha inicial del pInzo de construccion, I tros. 
19 agosto 1901. Trocha, un metro sesenta i ocho centl-

Fócha en que debi3ron terminarse los metros. 
trabajos, 19 octubre 1902. Plazo de construccion fijado en el con· 

Presupuesto oficial sin riele~ i sin ma- trato, treinta meses. 
tarial rodante, doscientos cuarenta i un Fecha inicial del plazo de construccion, 
mil quinientos noventa i nueve pesos no- 1.0 de enero de 1902. 
venta centavos. .. Fecha en que deben termif:1ar~e los tra ... 

Presupuesto del contratIsta, CIento no- bajos segun contrato, 30 de Jumo de 1904. 
venta i un mil seiscie~tos pesos. Presupuesto o~cial (oro .de dieziopho 

Valor de los trabajOS hechos hasta el peniques), dos mIllones dosc16ntos tremta 
1.0 de agosto de 1903, ciento ochenta i i nueve mil dieziocho pesos veintitres 
siete mil cuatrocientos s~senta i cuatro centavos. 
pesos ochenta i seis centavos. Presupuesto del contratista, un millon 

Invertido en la inspeccion técnica desde seiscientos noventa i cinco mil setecientos 
la inidacion de la obra hasta elLo de sesenta idos pe<;os ochenta i seis centa
agosto de 1903, dento ollce mil cuatro- vos. 
cientos cuarenta i cinco pesos cuarenta Valor de los trabajos ht-chos el 1.- de 
centavos. agosto de 1903, un millon cuatrocientos 

Queda por invertir segun contl'ato, cua- sesenta i cinco mil trescientos cincuenta 
tro mil ciento treinta i ~inco pesos catorce pesos cincuenta i tres centavos. 
centavos. Invertido en inspeccion técnica hasta la 

Ferrocarril de Temuco a CarallUfJ 

(Suma alzada) 

Lonjitud, 55.898 metros. 
Trocha, 1.68 metros. 

misma fecha, ciento noventa i dos mil 
cuatrocientos siete pesos setenta i Qinco 
centavos. 

Queda por invertir segun contrato, seis
cientos noventa i un mil ciento cincuenta 
i un pesos once centavos. . 
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Ferrocarril de Antilhue a Loncoche Talea a San Clemente ..... $ 
Temueo 3 Carahue ...... . 

(Precios unitarios) Pitrufquen a Loncoche ... . 
Loncoche a Antilhue ..... . 

12,779 44 
77,768 41' 

196,266 52 
109,874 08 

Lonjitud, sesenta i cuatro mil seiscien
tos sesenta metros. $ 542,363 10 

',' Trocha, un metro sesenta i ocho centí-
metros. . Deduciendo esta suma de la que arroja 
. Plazo de construccion, tres años. el cuadro que consigna los datos hasta el 

Fecha inicial de la construccion, 1.0 de 1.0 de agosto, tenemos que falta aun por 
enero de 1902, invertir, para dal' término a las obras en 

1!echa en que deben terminarse los tra- conformidad a los respectivos contratos, 
ba]os segun contrato, 31 de diciembre de la cantidad ele tres millones cuatrocientos 
1904. veintiseis mil noventa i siete pesos cua

Presupuesto oficial (oro de dieziocho renta i siete centavos. 
peniques), dos mi II o n e s cuatrocientos LIt t d fi . 
treinta i nueve mil ciento treinta i seis os e a os ano a os se re eren a los prI-

mitivos contratos; pero estos han sido des-
pesos cuarenta i cuatro centavos. pues modificados en términos tales que 

Presupuesto del contratista, un millon alteran sustancialmente las bases que sÍl'
seiscientos noventa i ocho mil diez pesos vieron para las propuestas. 
ochenta i cuatro centavos. 

Invertido en los trabajos hasta el 1.0 d:~ Por los datos que, a pedido de la Comi-
agosto de 1903, un mÍl:on seiscientos se- sion ha proporcionado el .señor Ministro, 
senta i un mil doscientos ochenta i un se ve que, en el ferrocarril de Aleones a 
pesos cuarenta i un centavos. I Cardonal, se prorrogó en catorce meses 

Invertido en la inspeccion técnica hasta el plazo .de. construccion i se ha~ acor
igual fecha, doscientos veintiocho mil cua- dado varlaClOnes que hacen esperlmentar 
trocientos dieziocho pesos cincuenta i tres a~ contra.to un aumento de mas de die
centavos. zLOcho nul pesos; en el túnel del Arbol se 
. Queda por invertir segun contrato, ocho han hecho l~odificaciones que aumentan 

Cientos ClIlcuenta mil pesos. \en 20 pOI: CIento el valor del contrat~. 
Resumiendo los datos anteriores resul- Esto es SlIl tomar en cuenta las autorr

ta que elLO de agosto último, qu~daban zaciones qu.e se han dado al co~tratista 
por invertir para la terminacion de los para adc¡u!rlr perfora~oras eléctrIcas por 
trabajos con arreglo a los respectivos con- v.alor de cmcuenta mIl pesos, comprome-
tratos las siguientes cantidades: tIéndose el Estado a comprárselas una vez 

, terminados los trabajos, i Ll adquisicion 
Serena a Rivadavia ...... $ 700,000 de ocho perforadoras de aire comprimido 
Aleones a Cardona!. . . . . . . 155,4G6 16 hecha por el Estado para entregarlas en 
Túnel del Arbol. . . . . . . . . . 753,·1,25 98 arriendo al contratista, sin tener tal obli .. 
Talea a San Clemente .. :. /11:35 14 gacion en el contl'ato primitivo: en el fe-
Temuco a Carahue. . . . . . • 814:282 18 rI"ocarril de Talca a San Cleménte se ha 
PitrlJfque.'l. a Loncoche. . . . 691 151 11 prorrogado el plazo de construccion i se 
Loncoche a Antilhue.. . . . . 850;000 acordó establecer un nuevo pozo de lastr'e 

______ que importa tres mil cuatrocientoscincuen-
$ 3.968,460 57 ta i nueve pesos; en el ferrocarril de Te

muco a Carahue se ha reemplazado la al-
Las planillas de inversion de los respec· bafíileria de piedra por concreto, con un 

tivos item del presupuesto vijente, forma- mayor gJ.sto de ciento cincuenta i seis 
das por la Direccioo de Conta.bilidad i mil ochocientos sesenta i seis pesos i se 
adjuntas al mensaje que nos ocupa, dejan han acordado otras modificaciones que 
ver que despues del 1.0 de agosto último importan ma3 de veinte mil pes03; en las 
se han aplicado o han podido aplicarse a lineas de Pitrufquen a Loncoche i de Lon
las obras enumeradas las siguientes can- coche a Antilhue se ha reemplazado la al
tidades: bañileria de piedra por concreto i se ha 

elevado el precio del lastre, modificacio
.......... ! ne~ cuyo monto no puede fijarse preci-
42,199 34¡samente por ser por precios unitarios, 
8:1,481 71 i pero '!ue pu~den caktüarse que aumentan 

Serena a Rivadavi::t ....... $ 
Aleones a CardonaL .. ". 
l\\nel del Arbol.",. I í •• i 
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en cuatrocientos mil pesos los contratos cial, sea por medio de la lei de presu-
primitivos. puestos. 

La Comision no puede ménos que vitu- En la forma irregular que señalamos 
perár este procedimiento que conceptúa se han invertido en los seis años que el 
Irregular e lllconveniente bajo todos con- Tribunal lleva de existencia la cantidad 
ceptos i se hace un deber llamar acerca de trescientos veintisiete mil ochenta i 
de él la atencion de la Honorable Cámara. siete pesos, que se descompone como 

Fuera de estos hai, ademas otros pun- ~ sigue: 
tos gue merecen observaciones. Contra-
yendo nuestra atencion a los mas impor- Honorarios a los miembros del 
tantes, podemos hacer notar que en la Tribunal. . . . . . . . . . . . . . . . . .. $ 180,000 
linea de Talca a San Clemente, elLO de Honorarios de cUJ.tro abogados 
agosto último faltaba invertir solo cua- del Fisco. . . . . . . . . . . . . . . . . . 107,083 
tl'O mil ciento treinta i cinco pesos catorce En bOllorarios del injeniero 
centavos, para saldar el precio fijado por asesor i del liquidador .....• 
el contrato i que, con posterioridad a esa Gastos de Secretaria, notario, 
fecha, se ha invertido o ha podido in ver- procurador, . , ............• 

20,000 

20,000 
tirse del respectivo ftem del presupuesto 
vijente la suma de doce mil setecientos 
setenta i nueve pesos cuarenta i cuatro 
centavos, cantidad mas que suficiente para 
dar rematd a las obras, aun tomando en 
cuenta el aumento proveniente del nuevo 
pozo de lastre. No obstante el mensaje so
licita aun veinte mil pesos mas para esta 
lfnea, con lo cual segun ha espresado el 
señor Ministro, quedaria terminada. 

E;s de notar tambien que, en las planillas 
de inversion a que ántes hemos aludido, 
aparecen partidas que corresponden a gas
tos de construccion de las líneas. Así, por 
ejemplo, se ha imputado al item 13298 
del presupuesto vijente destinado al ferro
ca~ril de Pitrufquan a Loncoche lo si
gmente: 

«A los Ministros del Tribunal Al'bitml 
entre el Fisc0 i la North and South Ame
rican Contruction Company, por honora
rios a don Luis Aldunatc, Juan Miloiuel 
Dávila i sucesion Máximo Flol'CS, cor~'cs
pondiendo la mitad al FL;;co i la otra pal te 
a la sucesion Ber'stein, a la que le ser'á de 
abono dichas cantidades por sentencia de 
dicho Tribunal en 26 de julio de 1897 
siete mil quinientos pesos.)) , 

En cuanto a la cantidades de ochocien
tos mil pesos, solicitada para continuar 
los trabajos a que el men~je se refiere, 
cabe dentro del saldo que queda por gas
tar para la terminacion de las obras, i 
aun cuando parece dificil que alcancen a 
invertirse en lo que resta del año, sin em
bar'go, la Comision crGO que podeis acep
tar el proyecto, porque segun ha espresa
do el señol' Ministro, gran parte de los 
fundos se destinarán al pago de los tra
bajos ve¡'ificados ya, cuyo valor no ha po
dido cubrir.,;\) oportunamente por haberse 
agotado los fondos que el presupuesto 
asigna. 

Seria con veniente, no obstante, modifi
car los términos del proyecto i darle el 
carácter' de un suplemento como sígue: 

PROYECTO DE LE!: 

Artieulo único. - Concédense los si
guientes suplementos.. a los ftem que se 
espresan del presupuesto de Industria i 
Obras Públicas para 1903: 

Al ítem 13249 de la partida 468, para 
atender al pago de los gastos que orijine 
la construcc:on del ferrocarril de Serena 

Este procedimiento, ademas de falsear' a Rivadavia, trescientos mil pesos; 
el costo de un ferrocarril, puesto que se Al ítem l3280, partida 473, para atinder 
cargan a él gastos que no le· correspon· al pago de It)s gast.os que orijine !a consí 
den, sustrae del conocimiento i fiscaliza- truccion del ferrocarril de Aleones a PI~ 
cion del Congl'eso, la inversion de creci- chilemu, ciento sesenta mil pesos; 
das sumas hechas sin autorizacion legal. Alitem 13288, partida 474, pal'a atender 
La lei de 5 de febrero de 1897, facultó la a la terminaciun de los trabajos del ferro
constitucion del Tribunal Ar'bitral, pero carril de TaJea a San Clemen.te, i liquida
no fijó el honorario de sus miembros; de cion del contrato, veinte mil pesos; 
~odo que,.organizado. ~I Tribunal, el Go- Al item 1329.2, partida 475, para atender 
blerno debió haber soliCItado espresamen- al pa~o de los gastos gue orijine la cons
ta del Congreso los fondos neoesarios para \ tl'uCClon del ferrocarrIl de Temuoo a Ca .. 
pt.\,t\rlolof, sea por medio de U!ll?; lel. espe" ~ rahuo¡ ciento cinouenta mil pe~osl 
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Al ttem 13298, partida476, para atender 
al pag-o de los gastos QU<3 orijine la cons
truccion del ferrocarril de Pitrufquen a 
Loncoche, cincuenta mil pesos; i 

Al item 13304, partida 477, para atender 
a los gastos que orijine la construccion del 
ferrocarril de Loncoche a Antilhue, ciento 
veinte mil pesos. 

Sala de Comisiones, 16 de noviembro de 
1903.-P. Puga Borne. -Pedro Leteliel' S. 
Juan A. González.» 

Para tabla. 

trate de un mensaje del Presidente de la 
República en que pide autorizacion para 
ceder un terreno fiscal en Pisagua, con el 
objeto de que se construya la iglesia pa~ 
rroquial. 

El señor REYES.~Pido la palabra. 
El señor BARROS LUCO (Pre.i>idente). 

--Tiene la palabra Su Señorla. 
El señor REYES.-Yo, a mi vez, me 

permito solicitar que, a continuacion de 
los asuntos para los cuales ya se ha soHci
tado preferencia, se tratara del proyecto 
sobre la reglamentacion de los servicios 
eléct¡'icos. 

5.° De .dos solicitudes particulares: . Es sobremanera urjente i necesario el 
La prlmer.a de don Pedro P. Gatlca, despacho de este proyecto, pues tiende a 

mayordom~ Jeneral de la Escuela Nav?-I, evitar accidentes que pueden ser de fata~ 
en la que pide se le conceda, por gracIa. les ~onsecuoncias para las pergonas. 
el derecho de acojerse a los beneficios de El señor BALMACEDA.- Pido la pa. 
las leyes de 1.0 de octubre de 1859 i de 14 labra. 
de diciembre de !866. . . El señor BARROS LUCO (Presidente). 

La otra de dona Julia Ramlrez, VIUda -Tiene la palabra Su Señoría. 
del capitan de Ejército don Felipe Zúñiga, El señor BALMACEDA.-Respecto del 
en la que pide aU!llento de la pension de proyecto a que se refiere el honorable Se. 
que actualmente dIsfruta. nador de Santiago, debo decir que cuando 

Pasaron a la Comision de Guerra i Marina. fué estudiado por la Cornision, yo hice al

El señor BARROS MENDEZ (Ministro 
de Guerra i Marina).-Pido la palabra. 

El señor LAZCANO (Presidente). --Tie
ne la palabra Su Señorla. 

El señor BARROS MENLJEZ (Ministro 
de Guerra i Marina).-Pido a la Cámara 
que tenga a bien constituirse en sesion se
creta por un cuarto de hora, a fin de des
pachar los dos ascensos en la Marina, a 
que se refieren los mensajes de que se ha 
dado cuenta en la sesion de hoi. 

El señor SILVA CRUZ.-Pido la pala
bra. 

El señor BARROS LUCO (Presidente). 
-Tiene la palabra Su Señorfa. 

El señor SILVA CRUZ.-En la última 
sesion se dió cuenta de un proyecto des
pachado unánimemente el Cámara de Di
putados que autoriza al Ejecutivo para 
pagar poco mas de treinta mil pesos que 
adeuda la Municipalidad de Los Anjeles, 
con motivo de la colocacion del servicio 
de agua potable; me permito pedir que se 
dé preferencia a este asunto, que es mui 
sencillo, para la primera hora de la sesion 
de mailana. 

El señor R.OZAS.-Pido la palabra. 
El señor BARROS LUCO (Presidente). 

-Tiene la palabra Su Señorla. 
El señor J{OZAS.-Por mi parte, solicito 

que a continuacion del proyecto a que se 
refiere el señor Senador de Bio-Bio, so 

gunas obseJ'Vaciones relacionadas con las 
compañías de teléfonos, observaciones que 
no tuvieron cabida en el estudio o informe 
de la Comision, pero que yo creo que será 
conveniente reprodUCIr en la discusion del 
proyecto en el Senado. Me reservo, pues, 
hacerlas para cuando se discuta este na.. 
gocio. 

Ya que estoi con la palabra, deseo lla
mar la atencion del Gobiel'Uo sobre ciertos 
rumores o noticias que han llegado a mis 
oidos referentes a concesiones de terrenos 
fiscales. 

Parece que se han hecho sin las pre. 
cauciones legales, grandes concesiones 
de terrenos en el sur a individuos particu
lares. 

Como considero mui grave todo lo gua 
se refiere a concesiones de bienes fiscales, 
me pareceria mui conveniente que ellas se 
las hiciera con la autorizacion del Con~ 
greso. 

I mas grave parece todavia este asunto 
cuando se trata de concesiones en los te
rritorios del norte. 

Se hablade diversas solicitudes pendien .. 
tes sobre permiso para ferrocarriles par
ticulares en Tarapacá, lo que es delicado. 

Ya en años anteriores se suscitaron en 
en el Senado cuestiones casi enojosas, 
discusiones viv[simas sobre la importan
cia que tiene para el Estado el no permitir 
la construccion de nuevos ferrocarrilGs 
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particulares que vinieran a echar por tieJ bierno se desentiende de esa obra, no la 
rra los intereses fiscales de Tarapacá. \ estudia, i da márjen a solicitudes como 

Yo considero mui grave, señor Presi- esa de la linea de Patillos a la cordillera, 
dente, que el Gobierno quiera hacer con- que es, en realidad, una linea a Bolivia? 
cesiones de esta naturaleza sin consultar Se trabaja por nacionalizar a Tacna. 
la opinion del Senado. ¿Por qué no se nacionaliza primero a Ta-

Hoi mismo se me dijo que se habia con- rapacá? 
cedido un permiso para construir una El señor Reyes hablaba poco ha de los 
linea que saliendo de Patillos debe inter- inconvenientes i peligl'Os de dejar formar
narse hasta Caleta, en el interior de la se grandes colonias estranjeras en 01 sur. 
cordillera. Todo esto revela que habrán ¿Cuánto mas grave no es esto respecto de . 
espectativas palpables de lucro, pues de las provincias del norte? ¿No vale la peúa 
otro modo, no se ajitarian los intereses que el Gobierno lo medite? ¿Ha de seguir 
particulares, i siendo esto así, es mui es- todo en el norte entregado a manos de los 
traño que el Gobierno, al dictar su plan de especuladores estranjeros? 
obras públicas, no se refiera en nada a Llamo pues la atencion del señor Minis· 
una provincia que produce las tres cuartas tro sobre estos puntos. 
partes de la renta pública. . El señor ESPINOSA PICA (Ministro de 

El señor Ministro de Industria i Obras Industria i Obras Públicas).-Pido la pa
Públicas está en el caso de estudiar lo que labra, sefior Presidente. 
se refiere a aquella provincia i de meditar El señor BARROS LUCO (Presidente). 
que los intere~es fiscales se encuentran Tiene la palabra Su Sefioría. 
allt entregados a manos de individuos par- El señor ESPINOSA PICA (Ministro 
ticulares. de Industria i Obras Públicas).-He oido 

Por ejemplo, los muelles que deberian con el mayor interes las observaciones 
ser de propiedad fi~cal, como que son ob- formuladas por el honorable Senador de 
jeto especial para el acarreo de los pro- Tarapacá referentes a concesiones hechas 
ductos i su conduccion, son en aquella a particulares para construir lineas fé
rejion todos de propiedad de los particu- rreas. 
lares. 1 a este respecto el Ministro que habla 

El Gobierno no ha meditad0 sobre la cree que siempre que estas concesjon~s 
gravedad i la importancia de los intereses puedan afectar al Estado, sea en forma 
que tiene en aquella provincia i ha aban- de garantía o de cualquier otro modo, 
donado en ellos la esportacion del salitre deben haberse por medio de una lei; pero 
a la accion de los muelles que tiene cada no creo necesaria esta formalidad cuando 
una de las casas salitrerns. se trata de simples permisos que no ¡m-

El resultado práctico que se obtendria ponen gravámen alguno. 
haciendo concesiones de ferrocarriles en Este es, me parece, el criterio a que 
estos lugares, seria la muerte del puerto siempre se ha obedecido. 
de Iquique. 1, precisamente, por esto se Respecto del ferrocarril de Patillos, na
trajo aquí al Congreso la idea del ferroca- da puedo decir a Su Sefioría porque esa 
rril a Chucumata. concesion no ha sido otorgada en el tiem-

El señor Ministro de Industria i Obras po que tengo el honor de formar parte 
Públicas está en el caso de estudiar lo que del Ministerio. 
se refiere a aquella provincia i de meditar En cuanto a las obras públicas en la 
que los intereses fiscales se encuentran provincia de Tarapacá, Su Señoría pue
allf entregados a manos de los individuos de recordar que en el proyecto presentado 
particulares. La construccion de ferroca- últimamente se consultan varios trabajos 
rriles deberia consultarse en todo caso al para esa provincia, i se menciona mui es, 
Congreso, así como quedó subentendido pecialmente el ferrocarrillonjitudinal que 
hace tres afias con la venta del guano. ha de ir de Arica a Jazpampa i Aguas 

El ferrocarril a Boiivia es una de las ne- Blancas. 
cesídades mas indeclinables de seguridad Si estuviera en mauos del Gobierno 
nacional, de interas para el progreso de realizar todas las mejoras que requiere el 
l~ rejion del norte i de ne~esidad iI?-terna- puerto de Iquique pued~ esta.r seguro el 
clOnal para nuestras relaclOnes amistosas señor Senador que le serIa mUl grato aeo
con aquella República. Por donde quiera meterlas porque no desconoce la impor
que se lo mire ... · ese ferrocarril es el mas tancia de ese puerto ni la de la provincia 
notesano Qn la actualidad. ¿Por qué el Go- de Tarapacá. 
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Entre tanto, se piensa autorizar la cons
truccion de ciertas obras con garanUa del 
Estado, de manera que éste pueda adqui
rir su dominio en poco tiempo. 

Me olvidaba recordar tambien a Su 
Señorla que dentro del proye?to a que 
aludl se consulta la construcCIOn de un 
muelle en conformidad a los estudios de 
la Direccion de Obras Públicas. 

No sé si he dejado sin contestar al~una 
observacion de Su Señoría; pero, repIto al 
señor Senador, que puede estar seguro de 
que el Gobierno se preocupa del progreso 
de Tarapacá i que tiene las mejares dispo
siciones a este respecto. 

El señor BALMACEDA.-Agradezco 
la contestacion del señor Ministro, i me 
complace saber que no hai concesiones 
hechas. 

El señor ESPINOSA PICA (Ministrv de 
Industria i Obras Públicas).-Perm!tame 
el safIOr Senador, yo no he dicho que no 
haya con.cesiones, ere? que hai .una en 
Coyaguasl para constrUir un cammo pa
ra automóviles en servicio de la minería. 

El señor BALMACEDA.-Creo que el 
señor Ministro ha comprendido mi idea. 

Los ferrocarriles a que me he referido 
son precisamente aquellos que fueran ~e 
la costa al interior, con lo que se labrafla 
indudablemente la ruina del puerto de 
Iquique. 

En cuanto a las obras públicas a que el 
señor Ministro ha hecho referencia, no 
considero que vayan a cambiar' absoluta
mente la faz de los negocios en Tarapacá; 
i por lo que respecta a provecho fiscal, me 
parece que tampoco se ganará gran cosa 
con eso. 

La construccion de un ferrocarril de 
Arica a Jazpampa no servirá, a mi juicio, 
al progreso de la localidad; pero creo que 
podria llevarse a cabo únicamente como 
una medida de seguridad internaciunal. 

Como digo, no sé que haya ~lgun inte
res público de otro órden relaCiOnado con 
la construccion de esa obra. Probable
mente ganarian con ella algunos de los es
casos pob!adores de la quebrada. d~ Ca
marones, en donde el Úl1lCO mOVimiento 
comercial consiste en desembarcar algu
nos fardos de pasto para mandarlos a las 
salitreras del interior. 

En cuanto al ferrocarril de Lagunas al 
Loa, tampoco prestari~ mayor .?-tilidad1 
porque solo atravesarla una repon mUl 
reducida; i la misma Delegacion Fiscal no 
nos dice que hayan important~s iJ.ltereses 
vinculados a esa parte del terl'ltorIO. 

Pero, no obstante, ese ferrocarrii ten
dria una verdadera importancia estraté
jica, i en ese sentido habría un interes 
positivo en realizarlo para asegurar esos 
territorios i para servir tambien a la 11nea 
10njitudinaJ. 

Por lo que hace al muelle que se proyec
ta construir, es un asunto que no está to
davla bien estudiado. Talvez la obra del 
muelle a que se refiere. el señor Ministr?, 
no seria la máS convemente, como podrla 
Su Señorla persuadirse fácilmente si pi
diera informaciones al respecto. Lo meJor 
seria, probablemente, prolongar la dárse
na actual, o bien hacer otra dá¡'sena, i no 
un muelle. 

De manera, pues, señor, que yo consi
dero ligada a los verdaderos intereses del 
pais i a intereses de un órden aun mas 
elevado, la construccion de un ferrocarril 
a Bolivia, i creo que el Gobierno se en
cuentra en el caso de mandar hacer los 
estudios necesarios para realizar esa obra, 
que hoi dia el interes particular se está 
apresurando a llevar a cabo por medio de 
concesiones pedidas al Gobierno. 

Un ferrocal'l'il entre Iquique i Bolivia 
favorecerá de una lúanera eficaz e inme
diata los intereses fiscales i los intereses 
jenerales del pais, en cuanto al intercam
bio comercial con Bolivia. 

Termino, señor, dando mis agradeci
mientos al señor Ministro por la esposicion 
que acaba de hacer ante el Sep.ado. 

El señor BARROS LUCO (Presidente). 
-¿Algun se flor Senador desea usar de la 
palabra? 

El señor BANNEN .-Pido la palabra. 
El señor BARROS LUCO (Presidente). 

-Tiene Su Señoría la palabra. 
El seilor BANNEN .-El honorable Se

nador por Santiago, señor Reyes, ha pe
dido que se discuta en la sesion de mañana 
el proyecto relativo a servicios eléctri-
cos ...... . 

El señor SECRETARIO.- SI, señor, 
despues de las preferencias. 

El señOI' BANNEN.-Yo me atrevería 
a modificar esa indicacion en el sentido de 
que dicho proyecto se tratara hoí. 

Aunque la opinion del señor Senador 
ha sido siempre la de no discutir de im
proviso, en la misma sesion en que se pi
de prefereúcia, los proyectos para los cua
les se solicita dicha preferencia, a fin de 
dar tiempo a los miembros de la Cámara. 
para que se impongan de los anteceden
tes necesarios, creo que el proyecto sobre 
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servicios eléctricos se encuentra a este no es conveniente que los haga el Gobier
respecto en una situaclOn especial. no. I, si no he comprendido mal, el señor 

Aparte de la urjencia que hui para su Ministro de Obras Públicas ha insinuado 
despacho, por ser un proyecto de vorda- que hai ciertas cc,ncesiones hechas por el 
dera necesidad pública, hai la circunstan- Gobierno-no por el gabinete a que per
cia de ser ya conocido, por habel'se dis- teneM actualmente Su Señoría-referente 
cutido no hace mucho tiempo en esta a esa materia. 
misma Cámara. De manera que lo q ue Yo entiendo que las concesiones para. 
ahora irlamos a hacer seria la continua- ferrocarriles no pueden hacerse sino por 
cion del debate sobre la materia. medio de una lei. Porque si esos ferroca-

Creo, ademas, que en la sesion de hüi rrocarriles se construyen dentro de una 
habrá tiCJIlpo suficiente para ocuparse de propiedad particular, como Ron los ferro
este asunto, i, si hoi alcanzara a despa- carriles de trocha angosta o Deucauville, 
charse, la sesion de mañana podria desti- por ejemplo, el dueño ~e eSE propiedad 
narse a otros negocios tambien importan- particular es dueño tambIen de hacer den
tes. tro de ella los caminos o ItnQas férreas 

. Me atreveria, pues, a modificar en este que necesite o quiera hacer para su uso 
. sentido la indicacion del honorable Sena- personnl. Pero si se trata de atravesar 
dor por Santiago. con esos felTocarriles terrénos públi~os 

El ~eñor MONTT .-¿Hai informe de Co- o terrenos que pertenecen a otros pro
. mision sobre el proyecto para el cual se pietarios, la cosa varia i es evidente que 
pide preferencia? estas concesiones no pueden hacerse sin 

El señor SECRETARIO.-Sl, señor. el conse;Jtimiento del Congreso. 
El señor BANNEN.-La Comision dió Tampoco llegará el caso, me parece, en 

su informe ántes de que se iniciara la dis- que hayan de hacerse esas concesiones a 
cusion del proyecto. perpetuidad, porque la práctica ha sido 

El seilor MONTT, --Entendia que estaba siempre conceder a empresarios terrenos 
informa<lo hace poco tiempo. de uso público i de particulares para cons-

El señor SECRETARIO.-Sf, sellor, la truir ferrocarriles por un tiempo limitado, 
Comision lo ha informado últimamente. pudiendo el Estado, despues de cierto 

El señor BALMACEDA.-Pediria a la plazo o llenadas ciertas condiciones, re
Comision respectiva que tuviera a bien cuperar esos ferrocarriles por el precio 
despachar cuanto ántes su informe sobre actual o por el precio que se deja estipu
concesion de terrenos en la pampa del lado en la misma concesion. 
T.amar~ga~, si es que ese proyecto no hu-l . Así es qu~ no compre~deria que ~l Go
bIera sIdo mformado todavfa. . bIerno pudIera hacer smo conceSIOnes 

El seüor BARROS LUCO (Pr:esidente). temporales i no a perpetuidad, pues éstas 
-Está todav[a en Comision ese proyecto últimas, como digo, solo pueden hacerse 

El señor REYES.-Pido la palabra, se- por leí. 
ñor Presidente. Respp-cto de lo que ha dicho el honora-

El selior BARROS LUCO (Presidente). ble Senador por Tarapacá con relacíon a 
-Tiene la palabra el señor Senador. las concesiones de terrenos en el sur, 

El señor REYES. -Como quedan pocos las leyes que vienen dictándose desde 
minutos para que termine la primera hora tiempo atras han autorizado al Gobierno 
i no seria oportuno entrar en la conside- para conceder a cada colono una esten
racion de ninguno de los proyectos para sion mui limitada de terrenos. 
los cuales se ha pedido preferencia, quiero Leyes dictadas desde muchos años 
aprovechar estos brens instantes para atras han autorizado al Gobierno para ha
decir algunas palabras concernientes al cer a cada colono con,cesiones de terrenos, 
debate que ha tenido lugar entre el hOll0- leyes que han sido dictadas sobre la base 
rabIe Senador por Tarapacá i el señor Mi· < de que el Gobierno está encargado de ha
nistro de Obras Públicas. (cer de la mejor manera posible la coloni-

He oido, en el curso de ese debate, al- zacion en esos terrenos. 
gunas ideas que me parecen muí dignas Pero cosa mui distinta es hacer grandes 
de ser tomadas en cuenta por el Senado concesiones de terrenos a un solo indivi
por la materia bastante interesante, a mi duo, hasta de seiscientas mil hectáreas co
j uido, a que se refieren. mo ha sucedido, para que ese individuo se 

Se ha hablado, por ejemplo, de conce- encargue de colonizar tales terrenos. Yo 
siones para ferrocarriles i se ha dicho que no creo que para esto esté autorizado el 
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Gobierno. Es cosa que no puede hacerse la. palabra que ha traducido perfectamen
por medio de una lei, i asl se ha entendi- te la idea que yo he manifestado, pues no 
do a veces, mandándose al Congreso es- he dicho que el Gobierno pueda hacer 
tos proyectos de contratos sobre coloni- toda clase de concesiones, sino única
zacion. mente dar facilidades dentro de las pres-

Segun recuerdo, se observó este proce- cripciones legales vijentes, tratándose de 
dimiento en un contrato con un señor la construccion de ferrocarriles. 
Fuentes, durante el Gobierno anterior, Así, si se trata de atravesar terrenos 
persona a quien se le concedieron terre- fiscales con un ferrocarril particular, no 
nos en Magallánes. Esta fué la primera hai inconveniente para que el Gobierno 
vez que se trajo al Congreso un contrato pueda conceder el uso de esos terrenos, 
de esta cIaRe. no indefinidamente, sino por el tiempo 

Quería acentuar estas ideas, ya que se limitado que permite la leí. 
han tocado en la discusion entre el señor Cuando se trata de concesiones mayo
Ministro i el honorable Senador de Tara- res es necesario ocurrir al Congreso. 
pacA, precisamente porque creo que ti e- El señor PUGA BORNE (vice-Presiden-
nen mucha importancia. te).-Pido la palabra, sef'lor Presidente. 

Por lo demas, no estoi enteramente El señor BARROS LUCO (Presidente). 
conforme con otras ideas que ha manifes- -Tiene la palabra Su Señorla. 
tado el honorable Senador de Tarapacá. El señor PUGA BORNE (vice-Presiden-

No creo que deba cerrarse hermética- te ).-El honorable Senador de Santiago ha 
mente la puerta para que los industriales repetido ahora algo que habia espresado 
puedan sacar por propios ferrocarriles en una discusion anterior, a saber, que el 
sus produCtos a la costa. Es de derecho Gobierno no está autorizado para conce
natural esta salida para los productos. der tierras para colonizar sin acuerdo del 

1 la causa principal que ha impedido la Congreso. 
nacionalizacion de la industria del salitre Yo entendia que el señor Ministro de 
ha sido el monopolio que para el acarreo Colonizacion habia rebatido en algun mo
de los productos ha gozado la compañia do esta opinion; pero, como el sefior Se
inglesa del ferrocarril de Tarapacá. nador insiste en ella, yo quiero recordar a 

He conocido empresas chilenas en que Su Señorta que está en vigor la lei de 1874, 
tomaban pal'te personas mui acaudaladas, que en su articulo 11 permite a cualquiera 
una de esas empresas fué la de Lagunas, persona obtener terrenos para COloIlizar. 
i han fracasado por el único motivo de Su Señorla recuerda que se han pedido 
que la compañia inglesa salitrera, siendo autorizaciones a~ Congreso hasta cierta 
dueña, a la vez, del ferrocarril, i teniendo fecha, i posteriormente nó. 
el monopolio del acarreo, suscitó obstá- El señor REYES. -Se pidieron poste
culos a los salitreros chilenos para la COll- riormente para los contratos con Colson i 
duccion de sus productos. Esos chilenos, Campello. Eso si que despues de concedi
que tenían capitales sufidentes, tuvieron das se han dictado decretos gubernativos 
que vender sus salitreras, porque no po- sobro puntos que tal vez habrían debido 
dian esplotarlas con beneficio propio, por someterse al Congreso. 
no tener medios propios, ni facilidades El señor PUGA BORNE (vice-Presiden-
para el acarreo. te). -La concesion CoJson fué mui ante-
_ Basta tomar en cuenta esta considera- rior a la de Fuentes en Magallánes, que 
cion para que se vea que si se presentan fué la primera en que se creyó, segun el 
soliCItudes para hacer ferrocarl'Íle~ que sefior Senador, que no se necesitaba la 
tenga:Q por objeto llevar el salitre a la autorizacion del Congreso. 
cost~, no es posible rechazarlas todas en La concesion Campello era distinta, por
teo. i en la práctica, pues algunas pue 4 que no se trataba de colonizacion sino de 
den ser mui útiles i motivadas. la formacion de un puerto en Tirúa. 

El se~o~' ESPINOSA .PICA (M~nistro de Pues bie~, l.a conc:sion Colson .f~é he-
l~dustrla 1 Obras púbhcas).-Pldo la pa- cha en los ultlmos dlas de la admInIstra
lªbrl;\" senor Presidente. cion del señor Montt en 1896. El asunto 

El señor BARROS LUCO (Presidente}. se tr-ajo al Congres(', pero el Ministro de 
-Tiene la palabra el señor Ministro. Colonizacion de aquella época, el sefior 

El señor ESPINOSA PICA (Minb;tro don Adolfo Guerrero, manifestó que se 
d~ Industria i Obras Públicas}.-Para pedia la autorizacion, aun cuando ella no 
manifestar al honorable Senador que deja era necesaria, segun la 1el, con. el obl.to 
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de dar mas alltorirla(l al contrato que se tante desarrollo, teniendo en vista las con
tra~aba de ceiebrar. 1 las concesionAs pos- dici,mes especiJ.!es de la rf:jion; 4. a la de 
teI'IOreS se han hecho conforme al al'Licu- viticultura i vinificacion, en que los pro
lo 11 de la recordada leí de 1874. Yo creo gl'e50s saltan a la vista, lográndose obte
que hoí, mas que ántes, si cabe, hai gl'an ner notables tipos de vinos licorosos, dul
conveniencia en mantener i poner en ejer- ces i secos, mereciendo especial meneion 
cicio la facultad que ese articulo da al Pre- hs champañas por su calidad verdadera
sidente de la Repúbli,'a. Despues de las imAnte super'ior; 5.a la de horticultura, a 
reducciones que. se han hecho en al pl'e- que está adjunto un imp0l'tante criadero 
supuesto de colonizacion, ddspues de de ár'boieq frutales destinado a pl'oporcío
habel'se suprimido la partida o Item que lIur, a precios intimos, las plantas necesa
consultaba fondos para traer colonos es rias para la reconstitueiofl de las- arboledas 
tranj9ro~, la única manera de poblar' los del sur; 6' pOI' fin, las de avieultura, áni
territorios lIamafios de indijenas i que hoi males de c'IITal, apicultura, etc., que no 
pertunecen a; Fisco, está en poner el: vi- emn llis mén03 atendidas de ese gran es-
jencia o aplicar la citada di...;posidon. tablel'ÍmienlO. . 

El punto merece debatirse mas esten- M. Lecocq se prestaba, ademas, con la 
sam()nte, pero como ya es la hora, me li- mejor voluntad, a todos los ensayos de 
mito a lo dicho, que tiende especialmente abonos, destinados a cambiar completa~ 
a redificar un hecho, a decir que el Go- mente los sistemas rutinarios de la agri
bierllo al tr:ter al Congreso la concesion cultura, actual. 
Culson, manifestó que no lo hacia por ne-¡ Todos estos trábajos los hacia con un 
cesidad, pues se considel'aba facultado' presupUl~sto de los mas reducidos, i los 
para otorgarla por sI i ante si, sino por que conocieron a fondo la obra empren
una razon de conveniencia, dida por él, no podian darse cuenta de la 

Habia pedido tambien la palabra, apro- posibilidad de los éxitos r4ue obtenia 
vechan.1o la presen::ia d>3l sMlOr Mini",t ro con tan PO¡~Os medios. As! er~ que con un 
de Industria i Obri1s Públicas. p:'lra I"t'COI'- (prc'iupuesto nor'mal que no pasaba de. 
dar a Sn S3i"íol'ia la ~ondicion en que ha) treillta i cinco mil pesos, la memoria del 
qued'ido h familia de un hu 'n ser'vidod Ministerio de hdu",tl'ia correspondiente a 
público, 01 señor dO.1 Edmun,ltJ Le:~():"rr,; lIJU1. ¡lt"ev'in, a CtJl'to plazo. Ulla entrada 
director d.3 la E.,cue'a Pr'ádica d,l Agri- anual dl~ vej¡ltid¡¡c') mil a tr'einta mil pe
cultura de Chillan, esttbl'~l~'miento que 30";, ejemplo en reillidau admi,'able de lo 
fundó hace dieziocho años, escuela m:1I1elo que l,uede hacer Ulla enseüanza racional i 
en su jénero i que es un lejítimo timbre pl'á,~tieamente dirijida. En aquel ailo, las 
de orgullo para la provincia de su ubica- entradas excedian de dieziocho mil pesos. 
cion i aun para el pals entero. La obra de «in"t¡'uccion» propiamente 

¡"i'O habrá un solo Senador, entre los dicha era compltJta,la por la «educacion» 
que han visitado la Escuela de Agrieul- de los alumno~, que aeu tian a la escuela 
tura de Chillan que no pueda contirmar Jo de Chillan en número mas considerable 
que yo espI'eso. del que pOtEa admitir. Se puede decir que 

No es mi propósito entrar en el detalle esos alumnos !':e encolltraban all1 como 
de los méritos conquistados por aquel fun- en el seno de su familia, i mui a menudo 
cionario. Básteme recordar en breves pa- mejor todavla. 
labras la estensa labor que consagró du- La par'te económica estaba sobre todo 
rante una larga serie no interrumpida de a cargo de madama Lecocq, que duran
años su vasta preparacion i sus activos te todo el tiempo con~agrado por su in
esfuerzos de caria momento. fortunadv mm i,fo al servicio de Chile lo 

La escuela está dividida en diversas sec- secundó c'\n una ener'jla i una constancia 
ciones: La la de cultivos jenerale~; 2.a la admirables. 
de cultivos especiales, en que M. Lecocq La honradez a tona prueba, reunida a 
ha probado, en medio de otros ensayos los grandes sa"l'ifieios personales hechos 
no ménos felices, la posibilic.:ad de produ- por M, Edmundo Lecoc:::¡ para mejorar 
cir en el país en gran cantidad i de calidad una escuela que consideraba como cosa 
superior el oblon destinado a la fabrica- suya, i a la clJal, segun entiendo, hizo 
cÍon de la cerveza, hasta hoi importado valiosas donaciones, le ha impedido rea
del estranjero; 3,& la de ganaderla i leche- lizar ahorros para el porvenir de los su
rta, a queMo Lecocq dió estenso e impor- yos. Sobre esta situacion' de su colabora-

. s. B •. ~ • " '. . ,\~",: rii"¡'" "8,-86 
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dora de todo momento i de sus tres hijos, I mil pesos para ga~tos de SecretarIa de 
conviene llamar la atencion, por ser un e~il Cámara. Si al Senado le parece, se 
caso de los mas calificados que puedan (tratará de es proyecto inmediatamente. 
provocar el reconocimiento de los POde-j ( Acordado. 
res públicos. El se:-'or primer alcalde de la Munici-
. Y.~ el Gobierno, por l"?~dio de una nota pn)idad de :Santiago m~ ha pedido que s?

dlrJ)lda por el señor Mllllstro de Indus- ~ licite del Senado que discuta en la PI'ÓXl
tria a la sellora viuda, ha declarado que) ma sesion el proyecto de lei que autoriza 

'aquel funcionario comprometió el agrade-~el empréstito municipal. El despacho de 
cimiento público. ~ este proyecto es urjente porque hai un 

Pero, creo que en estricta justicia el compromiso celebrado con los acreedores, 
Gobierno no debe cOlltentarse con esa ma- que han accedido a suspender las ejecu
nifestacion platónica, i, por este motivo, ciones que tienen entabladas. 
lo invito a que proponga algun proyecto Si no hai inconveniente, se tratará de 
de lei que por vía de graeia alivie la sltua- este asunto a continuacion del proyecto 
cion de la familia de este buen servidor i para que ha pedido preferencia el señor 
demuesÍl'e al mismo tiempo qne el Estado Senador de Bio-Bio. 
no es estraño a los sentimi()ntos de gra- Queda acordado a"'1. 
titud. Terminados los incidentes. 

El señor ESPINOSA PICA (Ministro de Se van a votar las indicaciones formu-
Industria i Obras Públicas).-PiJo la pa- \ ladas. . 
labra, señor Pr'e;;;idente. El señor SECRETARIO. - Indicacion 

El señor BARROS LUCO (Presidente). del señur f\linistt'o de Guerra i Marina 
-Tiene la palabra el seilor Ministro. para que el Senado se constituya en se-

El sellor h.SP1NOSA PICA (Ministr'o de I sesion SClcreta para tratar de los a~censos 
Industria i Obras Públicas).-EI Gobiemo en la Armada. 
justo apreciador de los imp0T'tantes servi- El ~eiloJ' BARROS LUCO (Presidente). 
cios prestados por' el SeflUl' Lecoeq ('(,mo -Si no se pide votacion se dará por apro
director de la Escuela de AgricullUl'i:l de bad:-l. 
Chillan, los ha reconocidú en la nota de Alwobada. 
agradeeimiento a que ~e ha referido el ho- El señor :--ECRETARIO.- Indicacion 
nor~ble Senador de Nuble, dirijida a }¿-l del senor Senadol' de Bio Bio, para que 
viuda. en la sesion de maüalla se tr'ate de pre-

Tumo buena nota de las observa(~iones forencia del pr'oyecto sobre pago de una 
del seflOr Senador, que considero mui jus- suma que adeuda la Municipalidad de L0S 
tás i merecidas. Me hago cargo de la si- Alljeles al Banco de Santiago, que tomó 
tuacion especial en que ei"a familia ha en préstamo para establcc'er el servicio de 
quedadú. La !'eñora viuda habla de 1'e- agua flotable en la p,omuna 
gresar a :iU pais, i parece de justicia ir El sefior BARROS LUCO (Presidente). 
en su ausilio sobre todo cuando, como --- Si no se pide votacioll, se dará por apro
dice el sellor Senador, el seilUr i la seilOra bada. 
Lecocq han hecho verdaderos sacrificios Aprobada. 
por una propiedad i un servicio de la na- El señor SECRETARIO.- Indicacion 
cion. del señor Reyes !'obre preferencia para el 

lJe modo que t¡'asmitiré gustoso a S. E. proyecto que reglamenta los servicios 
el Presidente de la República lo~ deseos eléctdcos. 
del señor Senador, que creo, sel'an debi- El senor Bannen ha pedido que se trate 
damente atendidos. aste asunto en la !';esion de hoi. 

El señor PUGA BORNE (vice-Presi- El sefior BARROS LUCO (Presidente). 
dente).-Doi las gracias al señor Mínbtro. -Si no hai inconveniente se dará por 

El set'íor REYES.-Me reservo en me- aprobada la indicacion en la forma pro
jor oportunidad rectificar algunos de los puesta por el señor Senador de Malleco. 
conceptos emitidos por el seño)' vice-Pre- Aprobada. 
sidente sobre concosion de tierras fis- El serlOr SECRETARIO.-La Cámara 
cales. de Diputado ha enviado el siguiente pro-

El senor BARROS LUCO (Presidente). yecto de ltli: 
-La Cámara de Diputados ha remitido «Artículo único,-Concédese un suple
ún proyecto cuyo despacho es urjente. mento de seis mil do~cientos pesos ál 
Es ~U8 l).(juerda un S'lrplementb de Seis ftem .4'8, d~ la pártida 2.& dol p~supuest() 
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del Interior que consulta fondos para gas- SEGUNDA HORA tos jeneral es de la SecretarIa de la Cá-
mara de Diputados, a fin de restituir a A segunda hora se constituyó la Sala dicho ítem igual c}lntidad qu:} por enol' en seSlOn secreta para ocuparse de los dos se imputó a él para alender a gastos de mensajes de S. E. el Presidente de la Republicaciones en virtud del decreto nú- pública, en los cuales solicita el acuer!Í0 mero 39 de fecha 14 de febrero del pre- del Senado para ascender al empleo Insente año. mediatamente superior al cap}tan de n~vto El señor BARROS LUCO (Presiden- don Francisco 2.° Sánchez, 1 al capltan te) .-En discusion j eneral i particular 01 de fI'agata don Adolfo Rodríguez, respee-proyecto. tivamente. ¿A]gun señor Senador desea hacer uso Por la unanimidad de quince votos pres-de la palabra? tó su acuerdo para ascender a contra-~l-Si no Sd pide votacion, se dará por apro mirante al capitan de navio don FranCls-bado el proyecto. co 2.0 Sánchez, i por el mismo número de Aprobado. votos para el ascenso a capitan de navlo Si no hai inconveniente, se devolverá (lel de fragata, don Adolfo Rodríguez. sin esperar ]a aprobacion del acta. Se levantó la sesion. Acordado. 

Se suspende ]a sesion. PEDRO A. PEREZ B., Se suspendió la sesÍ1n, Redactor 


